

En toda España: 1'50 ptas. mes
Extranjero 30 pesetas al año.
Número atrasado: 15 céntimos.
Teléfono núm 84

Número suelto 10 céntimos

Año XLII.

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1. de Marzo de 1873

Mahón, miércoles 4 de junio de 1913.

Número 12.016

OFICINAS
Nueva, 10
Redacción y Administración
De las 10 a las 18.
Dirección telegráfica: BIEN-MAHON

Segunda época

Del asesinato del señor Jalón

Jalón, empresario.—Su cariño a la familia.—Amores que le preocupaban

Ayerche estubo en el café titulado «El gato negro», de la calle del Príncipe, al que diariamente concurren tantos ilustres escritores y artistas, un periodista del «Heraldo», con objeto de cambiar impresiones con varias personas conocidas en la sociedad madrileña, y a cuya tertulia solía acudir con frecuencia el infomunado Jalón.
Resultado muy difícil añadir nada nuevo a lo que ya se ha referido reacionado con la víctima tristemente cébre del espantoso suceso acaecido en la Escuela Superior de Guerra. Sin embargo, algunos detalles inéditos de su vida evidencian que se trataba de un hombre de grandes condiciones de carácter, valiente, firme en sus resoluciones; pero que se dejaba arrastrar por dos clases de juegos, igualmente peligrosos: los del amor y los del azar.
Su figura insignificante, sólo despartaba, a primera vista, la indiferencia. Vestía con mal gusto propio de quien no para misetas en detalles de indumentaria. «Daba la sensación —nos decía un compañero suyo del bachillerato— de que, cuando necesitaba ropa se metía en un bazar, y después de ponerle la primera que le ofrecían, se echaba a la calle tan campante. La americana, el chaleco y el pantalón eran siempre de color y corte disuñtos.
Desde muy joven dió pruebas de serenidad y arrojo personal. Era un buen estudiante; pero le perdía la bravura de su genio. Un incidente de esta clase parece que le obligó a salir de la Academia de Artillería. La lista de las conquistas amorosas de Jalón no sería, ciertamente, inferior a la del héroe sevillano immortalizado por Zorrilla. Mediano de estatura, con una cabeza grande y un pecho robusto, parecía que no había de despertar grandes pasiones. Sin embargo, cuando veía una mujer de su gusto perdía el equilibrio, su cordura habitual; se transfiguraba por completo, y en sus ojos de intensa mirada, asomábale el brío juvenil de su corazón, eternamente novio.
«¿No podrían ustedes referirme alguna anécdota de su vida? —preguntó nuestro compañero.
«—Muchas —le contestaron—. Algunas podrá usted referirlas en su periódico; otras, no. Porque Jalón, como buen rojano, tenía en la intimidad un lenguaje demasiado pintoresco. Verá usted:
Hace unos ocho años, Jalón fue empresario del teatro de Bretón de los Herreros, de Logroño. Comenzó su flamante profesión contratando a una compañía de género chico. Las primeras representaciones transcurrieron sin novedad. Durante esas, Jalón se fijó en el salero y en las hechuras de una tipie ligera, y le puso enseguida cerca a la plaza y la rindió el primer riffrat.
Ocurrió que, dos o tres días después la tipie ligera, ya con infusas de «empresaria», se negó una noche a cantar cierta obra.
«—Que cambien el cartel —dijo—. Yo no canto esa obra.
«—¿Qué tú no cantas esa obra? —añadió Jalón.
«—No, no y no.
«—Muy bien; si tú no cantas suspenderé la función.
«—Me da lo mismo.
Entonces llamó Jalón al representante y le ordenó que encargase a la imprenta unos carteles anunciando que se suspendía la función. Así se hizo. Y al día siguiente disolvió la compañía.
En otra ocasión, trabajando en el mismo teatro de Logroño y siendo también empresario Jalón, una compañía de Madrid, y de la que forma-

ban parte una gran actriz y un trágico catalán, tuvieron necesidad del empresario para resolver una dificultad de momento.
Buscaron a Jalón por todas partes, y, por fin, lo encontraron dedicado en un Circolo a una de sus pasiones favoritas.
«—Venga usted en seguida, señor Jalón; que lo necesitan en el teatro —¿A mí?
«—Sí, señor.
«—Pues no voy. Y en lo sucesivo hagan todo lo quieran. Cuando estoy «atallado» no me gusta que me molesten, ni me ocupen de otra cosa.
Durante su matrimonio la vida de Jalón fue más regular y sosegada. De su amor a los hijos se afirma que, cumplidos ya los cuarenta, estudió nuevamente cuantas materias integran el programa de ingreso en las Academias militares, y él mismo preparó a su hijo, que es actualmente alumno de la Academia de Infantería.
En la última etapa de su vida soportó unos amores que le tenían preocupado. Así se lo confesó hace seis o siete meses a un íntimo amigo suyo, que reside habitualmente en Bilbao. Varios días antes de la desaparición de Jalón, un joven atentista cortejó a María Luisa. Esta la citó para una charla de Barcón, y el muchacho no pudo asistir a la entrevista. Pocos días después rondó su casa, con ánimo de hablar con ella otra vez, pero no pudo realizar su propósito porque la vio salir acompañada de un hombre.
Según dice el referido atentista, aquel hombre era Jalón.
Declaración de un redactor de «La Tribuna»
A las tres de la tarde fue llamado al Juzgado para prestar declaración al redactor de «La Tribuna» señor Armenta que es el autor de la información que publicamos anteayer en estas columnas.
Había sido requerido para que explicara la procedencia de la información que con el título «EL ROBO MOVIL DEL CRIMEN?» apareció en «La Tribuna» del otro día.
El digno juez de Chamberí, señor Martínez Enriquez, que con acierto, diligencia y constancia viene llevan-

do este sumario, hizo preguntas encaminadas a averiguar el nombre de la persona a quien se refiere la citada sensacional información.
El señor Armenta explicó al juez lo que directamente podía decir respecto a procedencia de las mencionadas cuartilas.
«¿No puede usted dar al Juzgado el nombre de esa persona? —preguntó el señor Martínez Enriquez.
«—Me encuentro en la absoluta imposibilidad de descubrirlo.
Y otro seguido expuso al señor Armenta las razones por las cuales se veía obligado a guardar silencio acerca de un extremo que todo el mundo, seguramente está interesado en conocer.
A las preguntas del señor Martínez Enriquez respecto a la versión que dábamos sobre los momentos precursores de Jalón, contestó el señor Armenta:
«—Desde luego hay un detalle en las manifestaciones de María Luisa que de un modo tácito confirma nuestra versión.
«—¿Cuál es? —pregunta el señor Martínez Enriquez.
«—El de que en la casa de su padre había barajas francesas para jugar al bacarrat y al treinta y cuarenta.
«No es verosímil que también hubiera barajas españolas, con las que se pudiera haber jugado la partida de monte a qué aludía «La Tribuna»?
«—Sí; he oído decir que María Luisa ha hecho manifestaciones parecidas a las que usted relata.
«—Pues es muy probable que esas barajas existieran, y si Sánchez no les ha hecho desaparecer, quizá pudieran aparecer en alguno de los rincones de la casa del capitán.
«—Lo que ocurre es que esas informaciones de los periódicos desvirtúan la acción de la justicia.
«—Yo creo, por el contrario, señor Martínez Enriquez, que la Prensa en este crimen ha contribuido mucho a su esclarecimiento.
«—Si, desde luego, algo influye; pero es terrible que los periódicos puedan publicar detalles tan exactos de las actuaciones judiciales como los que se vienen publicando. ¿Cómo pueden ustedes enterarse de ello?
«—El periodista, señor juez, tiene

que ser como el polvo y como el agua. Debe meterse en todas partes. La obligación del periodista es averiguarlo todo, porque el público exige y el público es el «Verdadero condese».
«—Pero eso tiene sus quebradas, porque puede internarse en la parte delicada establecida por el Código.
«—Los periodistas, señor juez, no vemos el Código cuando vemos la noticia. Perseguimos ésta hasta que conocemos los más íntimos detalles. Después podrá sobrevénir lo que el Código quiera y determine. El peligro, a lo sumo, podrá ser incentivo mayor de los buenos.
«—Ustedes no se detienen ante nada, ni aun ante las dificultades insuperables que he venido poniendo para que no se viese al secreto del sumario?
«—Indudablemente que no. El Juzgado dispuso que no entrara en la Escuela Superior de Guerra ningún periodista ni ningún fotógrafo mientras se hacían los derribos para extraer los restos del señor Jalón. ¿No es cierto?
«—Sí. Dírdonos terminantes para ello.
«—Pues ya ve usted. Los periodistas estuvimos presionando las actuaciones judiciales, las excavaciones, las casas que se hicieron en la pared, el riesgo con aguada cal de los huesos del señor Jalón, todo, en fin, lo que el Juzgado presenció.
El Juzgado no nos permitió penetrar en la Escuela de Guerra, pero nosotros nos enteramos de que había una azotea de un taller de muebles de la plaza del Conde de Barajas y desde aquel magnífico punto de vista lo presenciábamos todo, mientras los fotógrafos se cansaban de disparar.
«—La profijidad de las informaciones en los periódicos respecto a sucesos como este, repito que puede ser muy perjudicial, mucho más como en casos análogos al que motiva su presencia en el Juzgado, no se completa la información con el nombre de la persona que la dió.
«—Ciertamente. No voy a abundar en la opinión de usted; pero la justicia puede usar de un procedimiento de resultados maravillosos: pres-

cindir de la intervención de los periódicos y seguir el plan que se haya trazado.
«—Yo no leo periódicos, porque no tengo material para ello.
«—¿Ve usted, señor Juez, como la justicia puede verse verse libre de influencias extrañas?
La declaración de nuestro compañero señor Armenta, duró hasta la una de la tarde.
Para vender
Lo están las siguientes fincas:
Primero. Casa números 41 y 41 A, de la calle de San Manuel de esta ciudad.
Segundo. El predio «Binixique Vells»; con todo el ganado de dotación y mitad del de extradotación.
Para informes, dirigirse al procurador don Francisco Ponsell Vinent. 109

Como se casan los Hohenzollern

A propósito de la boda de la Princesa Victoria Luisa, hija única del Kaiser, se recuerdan los usos que desde hace siglos en la familia de los Hohenzollern se ponen en práctica para la augusta ceremonia.
El protocolo para nuestras bodas populares, desde el momento que los interfectos pasan por la calle de la Pasa para terminar con el consiguiente ceremonial en la Bomba..., es algo complicado; pero en relación de los Hohenzollern, resulta una bicoesa.
La descripción solamente lleva 113 páginas del libro protocolario del reino de Prusia.
Después de la comida de boda, en la que el servicio, según costumbre rancia, debe hacerse por generales, entra en turno de ceremonia la danza de las antorchas.
Los ministros se ponen en filas por orden de edad; los más jóvenes, delante. Unos pajes les entregan enormes cirios, y puesto el mariscal de la Corte a la cabeza, danzan to-

dos una especie de maza o de polea.
La novia baila con el Emperador y los Príncipes; el novio, con la Emperatriz y las Princesas, y los ministros portacirios acompañan a los recién casados hasta la puerta de la cámara nupcial, sin pasar adelante.
Muy burlesca era la costumbre de la distribución de la liga de la novia. En tanto las damas de la Corte rodeaban a la Princesa, los gentiles hombres acompañaban al novio a una estancia próxima, y el más distinguido entre ellos le presentaba la camisa de dormir y le acompañaban hasta la cama, donde la novia hacía entrega de la liga a su padre y a los Príncipes.
Hoy, esta parte del ceremonial se ha simplificado con la distribución de una preciosa cinta de seda, con iniciales y coronas bordadas a todos los invitados.
En cuanto a la danza de las antorchas, los ministros prusianos dispensados por la primera vez cuando la boda del Kronprinz, por iniciativa del Príncipe Bulow, que era entonces canciller del Imperio. En vez de los ministros, danzaron unos pajes.
REMITIDO
Señor Director de EL BIEN PÚBLICO.
Mahón.
Muy señor mío y de mi mayor consideración: En el número 12013 del periódico de su digna dirección aparece un artículo titulado «¡Hablamos de caciquismo!» en el que su autor X, alude a mi persona, como uno de los concursantes que han acudido a la convocatoria anunciada para proveer la plaza de Veterinario Titular que el Ayuntamiento de Mahón acaba de conceder a don Luis Fiol de Palma.
Agradezco al señor X, las frases que usa, hablando de mí, pero por mediación de usted quiero hacerle presente, que sólo me conceptúo con iguales derechos que los que adornan a mis compañeros de profesión y de consorcio.
No dudo de la labor administrativa de los señores concejales, realizada para tomar en consideración las con-

310
BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»
«...sido este pobrete; juego que mease Ambrosio le hubo oído aquella su primera prorata en la calle», dijo para su colato: hé aquí mi hombre; y como al punto salase que era forastero, había tentado el golpe magistral de llevarsele en calentito á la cárcel, como a posada la mas segura de la ciudad; pero ya hemos visto cómo el golpe le salió hueco. Sin embargo, levábase ya averiguado a la Chançillería el nombre, apellido, naturaleza y otras varias preciosas noticias que podía conjeturar acerca de su libre; de manera que cuando el hostelero llegó allí para cantar lo que sabía respecto de Renzo, se encontró con que se habían ya mucho más que él. De esto pudo convenecerse, en el momento que habiendo entrado en la correspondiente cámara para dar parte de cómo tenía hospedado en su casa a un forastero que no quería decir su nombre, le respondió el escribano ante quien hablaba:
«—Ha cumplido vuesa merced su obligación al venir a informarme, como deba, a la justicia; pero ya sabemos acá lo que trae.
«—¡Valientes gracia! pensó el hostelero. No hay duda que le habrá quedado yaheando la mollera!
«—Y sabemos también, continuó el escribano, el nombre de esa buena pieza.
«—Esta es harina de otro costal; volvió a decir para sí el hostelero. ¿Cómo demonios se las habrán arreglado?
«—Pero vuesa merced, repuso el otro con cara de yinagre, no diga todo lo que sabe en el asunto.
«—Perdone su señoría; yo no sé más que lo que he dicho.
«—No importa; acá sabemos que ese forastero ha llevado a la hostelería una porción de pan robado, robado a mano armada, a favor del moñín gentiende?
«—Y yo, ¿qué sé de eso? Entra un forastero en mi casa con un pan; ¿qué sé yo si es robado, o comprado, o lo que es? Además, a la persona de que se trata, hablo como si me estuviera confesando, no le he visto, mas que un paje solo.
«—¡Pues! Siempre disculpando, tapando a los principales!...

LOS NOVIOS
307
«...que dijese a los chicos con una criada y se bajase a cuidar de la cocina, pues él tenía que salir de casa por culpa de un maldito huésped que se le había metido en ella para darle sentimientos. Tras esto la refirió cuanto con Renzo le había pasado, y terminó su relato diciéndola:—Conque, mucho ojo! y sobre todo, mucha trastienda, pues hoy el día ha salido nublado. Tenemos ahí bajo una turba de malas cabezas, que con el mosto que han trasegado, y por ser ellos ya de por sí muy parlanchines, están despotricando mil y una barbaridades... Si alguno se te desmanda...
«—¡Oh! lo que es eso, a mi cargo queda, le respondió la mujer; ya sabes que estoy hecha a los golpes, y me parece que no me he partido mal hasta ahora...
«—Bueno, bueno; mucha cuenta con que no se vayan sin pagar; y a todas esas tonterías que están ahí diciendo sobre el Vicario y el Gobernador y Ferrer y los decuriones y los caballeros y España y Francia, tú como si nada dijeras; haces oídos de mercader, porque si a los va contar el pelo, se enfurruñan, y si se les dá la razón, le sae luego a uno a la cara... Bien sabes tú que a veces los que son más sueltos de lengua... En fin, ya me entiendes: cuando oigas ciertas proposiciones, vuelves la cabeza y dices:—Ya voy—, como si alguien te llamara por otro lado... ¡Estamos! Yo haré por volver a casa cuando ántes.
Dicho esto, bajó con la mujer a la cocina, echó una ojeada por toda ella para ver si habían entrado nuevos parroquianos, descolgó de una pacha su capi y sombrero, tomó de un rincón su garrote, recapituló con una significativa mirada a su mujer la lección que se baba de enseñarle, y partió. Durante estos preparativos, había reanudado en su interior el hilo de aquel apóstrofo que comenzó junto a la cama de Renzo, y le proseguía, caminando por la calle, del siguiente modo:
«—¡Cuidado si se testarudo un montañas! (Por aquí se vé que aunque Renzo no había declarado su tierra natal, había dado bastante a conocer con sus acento, su traza y sus moda-

dicion de que iban adornados cada uno de los aspirantes, ya que es de justicia tenerlas en cuenta para el acto de la elección. Nuestras hojas de estudios académicos, servicios prestados, méritos contraídos y todo lo que pueda significar preponderancia de uno sobre los demás, habrán tenido en cuenta los señores del Consistorio para hacer el nombramiento. Solo en caso de demostrarme lo contrario, es cuando me crearé en el deber de empujar el escabello de la crítica y entrar en las tortuosidades del expediente, haciendo de él una verdadera disolución.

En mi humildad concepto el nombramiento tiene visos de nulidad, que se encargará de poner de manifiesto la rectitud y justicia de la Autoridad competente. En su acción flojo y esperó, como confiará mi digno amigo y estimado compañero González Marco.

Sírvase trasmitir al señor X el testimonio de mi gratitud, reservándome el hacer público el agradecimiento que debo a los cuatro amigos que se acordaron de mí otorgándome sus votos.

Tenga el señor X la seguridad que ni al señor González Marco ni a mi suegro doleremos prendas: Uno y otro estamos acostumbrados a mantener íntegros nuestros derechos y dispuestos siempre a ir como suele decirse, a Roma por todo.

Dispense la molestia y reconozcáme por su afímo, S. S. Q. B. S. M.

Miguel Gomila  
Mercadal y junio 1913

### Teatro Principal DE MAHÓN

Cinematógrafo último modelo y películas de las más acreditadas marcas.

Extraordinaria sesión para hoy GRAN RBAJA DE PRECIOS 3 GRANDES ESTRENOS 3 repitiéndose por última vez la colorial cinta en 2 partes.

FALTA ESCONDIDA PROGRAMA

- Fortuna de Manuela
  - Batalla de Baladava
  - El or del confitero
  - El peligro del sargento Barco
  - La voz de la mujer
  - Falta escondida (2 partes)
- A las 9.  
Entrada general 0'10

Para mañana juvenis, día de moda.

todo el programa nuevo y escogido, figurando entre los estrenos la colorial cinta en tres partes

### CAZA ENCARNIZADA

# MAHON

Nuestro estimado amigo el industrial don Juan Costabella y señora doña Angela Roselló lloran en estos momentos el fallecimiento de su querida hija Angelita, hermosa criatura fallecida a los catorce meses de edad.

Sus padres la tenían en el pueblo de San Cristóbal al amparo de su nodriza y allí le sorprendió la muerte, siendo su cadáver trasladado a nuestra ciudad en la tarde de ayer.

El incansable profesor de la Universidad de Barcelona nuestro querido paisano el joven Doctor don Cosme Parpal Marqués, ha publicado en edición esmerada, el hermoso discurso que sobre Ozanam, virtuoso fundador de las Conferencias de San Vicente de Paul, leyó en la junta celebrada el mes de abril.

Encarñado con esa bondadosa figura, treza en ella el señor Parpal cuantos rasgos han de evocarle de modo justo, y lo hace en forma tan sencilla, y a la vez con tanto respeto, que en seguida el lector se siente marchar al compás de quien con tanta veneración nos perfila la ilustre personalidad en que se ocupa.

La vida de Ozanam nos es así presentada de manera que llegamos al fondo de su espíritu grave, y en los rasgos de vida pública y literaria nos encontramos impulsados a venerarle, como antorcha que sirve de guía.

El trabajo meritorio del amigo Parpal, por su fondo y forma, será leído con verdadero agrado y constituye un hermoso homenaje a la prestigiosa figura que ensalza.

La actividad del señor Parpal nos tiene somnolientos, pues a pesar de la árdua tarea que sobre él pesa, con su cátedra y conferencias, no pasamos sin que tengamos que ocuparnos de alguna nueva publicación que da a la estampa, por lo cual no podemos menos que enorgullecernos, felicitándole y alentándole en tan hermo-

sa tarea en la que solo triunfos ha de hallar.

Esta noche a las nueve celebrará nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria, la que no pudo tener lugar el lunes por no haberse reunido número suficiente de concejales.

Desgraciadamente tenemos que registrar otro caso de difteria declarado ayer en la calle de Santa Eulalia. Son tres los casos que se han declarado en calles muy próximas unas de otras, por lo que es necesario emprender una activa campaña para evitar la propagación de tan funesta epidemia.

El sábado celebró sus Bidas de Oro con la Iglesia el sabio Obispo de Sión don Jaime Cardona Tur.

Para festejar el cincuenta aniversario de su ordenación sacerdotal, en la iglesia del Buen Suceso de Madrid el Padre Cardona ofició en la misa de Pontifical que resultó solemne, siendo asistido por todo el clero de la Real Capilla, predicando el elocuentísimo orador sagrado Padre Calpena e interpretando la parte de música, el coro de la citada capilla, bajo la dirección del Maestro Zubiaurre.

La Familia Real como muestra del afecto que siente por el Obispo de Sión, asistió a tan brillante acto, ofreciendo ricos presentes al homenajeado.

El clero castrense ha regalado al Obispo de Sión un valioso bastón de concha y oro.

Reciba con tan fausto motivo el Padre Cardona nuestra felicitación más sincera.

Mañana jueves día de moda se encontrarán en el Casino Mahonés los riquísimos mantecados tan solicitados por el público.

Los activos empleados de «La Esfera Mahonesa» están procediendo estos días a la numeración de los faroles del alumbrado público, según acuerdo del Ayuntamiento.

Observamos también que se están montando las nuevas lámparas que han de iluminar el muelle de Calafiguera.

Según nos han informado, son muchos los vecinos de aquel delicioso lugar que han solicitado la instalación en sus propias casas y en este caso resultará que en verano será uno de los sitios más agradables para disfrutar de la temperatura que ates-

Bien por la iniciativa de estos simpáticos vecinos.

Con ocasión de prestar el servicio de la conducción terrestre a Ciudadela la empresa de automóviles, la Administración de Correos de esta ciudad ha dispuesto que las recogidas de los buzones tengan lugar a las siguientes horas:

- Lunes a las 12 y a las 18'30
- Martes a las 7'30 a las 12 y a las 20
- Miércoles a las 12 y a las 18'30
- Jueves a las 15'30 y a las 20
- Viernes a las 12 y a las 20
- Sábado a las 15'30 y a las 20
- Domingo a las 12 y a las 20.

En el buzón central se recogerá media hora antes de la salida de los correos, así marítimos como terrestres y media hora antes de salir los carteros a efectuar sus repartos.

El proyecto de ley que ha leído el conde de Romanones en el Congreso deroga totalmente la llamada de jurisdicciones, incorporando al Código penal común los delitos de insulto a la bandera y a los emblemas y escudos nacionales, regionales y locales y los de injurias y calumnias a las autoridades militares y de la armada.

Mantiene la jurisdicción militar para los delitos de rebeldía y sedición. Quedan suprimidas todas las demás disposiciones especiales, incluso la responsabilidad subsidiaria en los delitos de imprenta.

Se da efecto retroactivo a la reforma en beneficio de los que actualmente están procesados o sufriendo condena.

Se ha observado que mientras el jefe del Gobierno leía lo más esencial de este proyecto, brindado a las minorías de la izquierda, miraba a los bancos de los republicanos.

Se ha dispuesto que los Jefes de las Unidades del Ejército de esta guarnición remitan a partir del presente mes y dentro de la primera quincena al Ministerio de la Guerra, estados mensuales de fuerzas y gac-

De Barcelona en viaje directo ha llegado el vapor correo «Mahón» esta mañana a las 7 y media.

A Ciudadela ha llegado el vapor de su nombre procedente de Alcudia, y la correspondencia que haya traído para esta ciudad llegará con el automóvil que presta el servicio de Correos, esta tarde a las cinco.

En la noche de hoy se despiden de nuestro público y además celebran su beneficio las tan aplaudidas hermanas Gomez.

Desde que abrió sus puertas al público el Teatro de Verano, nuestro público lo ha favorecido con su asistencia, debiéndose más que a nada por el interés que despertaron los trabajos presentados por estas tres simpáticas hermanas.

En la noche de hoy sabemos presentarán nuevos y variados trabajos y no dudamos que la asistencia será numerosa, cual merecen artistas que tanto se han esmerado para satisfacer a nuestro público que guardará de ellas grato recuerdo.

Se ha publicado el correspondiente decreto anunciando una convocatoria para cubrir sesenta plazas de médicos militares.

La Dirección General de Comercio, Industria y Trabajo, anuncia la convocatoria de pensiones al extranjero para obreros españoles.

Los que aspiren a la pensión lo solicitarán por sí o por representación de sus patronos, sociedades, Cámaras agrícolas etc., necesitando haber cumplido veinte años sin pasar de los treinta y cinco, y siendo indispensable la presentación del contrato con el patrono sobre las condiciones con que ha de reintegrarse a su regreso a España del jornal mínimo. La pensión durará dos años en el extranjero y tres meses en Barcelona.

Las pasas son 54, de diferentes oficios.

El Comisario Regio Presidente del Consejo Provincial de Fomento de Baleares, Ilmo. señor don Bernardo Amer, ha hecho público que los obreros de estas islas que aspiren a ir pensionados al extranjero, deben presentar sus instancias y demás documentos en la oficina de aquel Consejo, dentro del plazo de 15 días, a contar del 28 del pasado, de conformidad a lo dispuesto en Real Orden de 12 del mismo mes, publicado por el Ministerio de Fomento.

Como oportunamente anunciamos, el sábado 31 del pasado cesó en su cometido el contratista de la expedición de la correspondencia entre esta ciudad, Ciudadela y pueblos del interior don Jaime Pons Rotger, haciéndose cargo de dicho servicio y con el caracter de provisional don Juan Vilafranca, quien viene prestando el servicio en automóvil.

En vez de las dos expediciones

que había antes, el señor Vilafranca efectuará una diaria, saliendo de Mahón a las siete de la mañana a excepción de los días que llegu vapor directo de Barcelona en que esparrará la llegada de este con el fin de llevarse la correspondencia para los pueblos del interior.

El regreso a esta será por las tardes a las cinco, excepción hecha de los días de correo directo para Barcelona en que llegará a las cuatro y media.

Ha empezado a publicarse en Palma un nuevo periódico titulado «La Salud», dedicado exclusivamente a la defensa de la política del señor Maura, el cual está dirigido por el joven periodista don Francisco Castañó.

En su número último correspondiente al día 27 del pasado, empieza la publicación en forma encuadrada, de los discursos pronunciados por el Excelentísimo señor don Antonio Maura.

Además inserta otros escogidos trabajos. Saludamos al nuevo colega, deseándole prospera vida.

Uno de los proyectos del Ministro de Hacienda para el año próximo, es sacar a concurso la fabricación de cerillas y fósforos.

Dicho proyecto solo tiene un artículo, en el que autoriza al Gobierno para contratar, mediante concurso público, la fabricación de cerillas y fósforos, bajo las siguientes condiciones.

El contratista se obligará a fabricar las clases y cantidades que figuren en el pliego de condiciones como también las nuevas clases que reclamen las necesidades del consumo y los intereses de la venta y que serán establecidas por el Ministro de Hacienda.

Construirá por su cuenta el contratista dentro de los dos años siguientes a la aprobación del proyecto tres nuevas fabricas.

Deberá disponer del material necesario para asegurar un 25 por 100 más de producción que el consumo que haya, con objeto de hacer frente al aumento posible del consumo y a los paros fortuitos.

La duración del contrato no excederá de veinte años. En los tres primeros el contratista fabricará en las fabricas y con el material que el Estado le entregue.

El maestro de la moderna literatura, el escritor belga Maurice Maeterlinck, ha estrenado en el teatro Chatelet, de París, un drama en tres actos titulado «Maria Magdalena», que se considera como una de las joyas de la actual generación literaria. La obra ya estaba estrenada en Niza pero su presentación en París ha sido un verdadero acontecimiento.

Uno de los momentos más emocionantes de la obra es la resurrección de Lázaro. Según la prensa, en tal momento se apodera de todo el público un sublime terror a lo desconocido. El respetado crítico Pawlowski, verdadera autoridad en la materia, dice refiriéndose a tal escena: «Este capítulo del Evangelio ya no será para nosotros, letra muerta; desde ahora es una realidad terrible, un hecho al que nosotros creemos haber asistido».

A la función que tuvo lugar ayer en el «Teatro de Verano» a beneficio de las «Guarderías de Párvulos», asistió una regata concurrencia de espectadores, notándose mayor animación en el estrado de la preferencia que en el parterre, destinado al público.

El trío Gomz fue, como todas las noches, aplaudido por sus trabajos. Exhibiéndose interesantes películas. Recaudóse en taquilla la cantidad líquida de pesetas 93'25.

Recaudado por concepto de consumos los días 29, 30 y 31 de mayo: Ptas.

- Día 29.—Primera tarifa, 426'19
- Id. id.—Segunda idem, 31'86
- Día 30.—Primera idem, 394'23
- Id. id.—Segunda idem, 22'23
- Día 31.—Primera idem, 546'17
- Id. id.—Segunda idem, 49'88

### LOS NOVISO

309

Quiera de los dichos hosteleros, taberneros y demás, según desuso queda mandado. Trescientos escudos ¿eh? Y para emplearlos lindamente: dos tercios a la Real Cámara, uno al acusador o delator: ¡angelito! Y en caso de insolencia, cinco años de galeras, o mayor pena, pecuniaria o corporal, a voluntad de Su Excelencia. ¡Mil gracias, Excelentísimo Señor! Quedo enterado...

En este punto, llegaba el hostelero a la puerta de la Chancillería. Allí, como en todas las demás oficinas públicas, había un movimiento extraordinario para tomar medidas que al día siguiente atajasen todo pretexto y todo intento de cuantos tuvieran gana de reproducir el tumulto. Reforzóse el piquete de guardia en casa del Vicario; y practicáronse trincheras y reducos en las desembocaduras de la calle con vigas y carromatos. Mandóse a los panaderos que amasasen sin cesar; expidieronse órdenes a las comarcas inmediatas de que enviasen grano a la ciudad; dispúsose que desde por la mañana temprano se instalasen en cada horno varios nobles, encargándoles de intervenir el reparto de pan y de tener a raya a los revoltosos con la autoridad de su presencia y con sus exhortaciones. Pero a fin de matar dos pájaros de un tiro, como suele decirse, y asegurar con un poco de amedrentamiento la eficacia de aquellas medidas, acordóse también ver de echar mano a algún sedicioso, y se encomendó principalmente este encargo al capitán Prevoste, suponiendo la buena voluntad que a las revueltas y a los revoltosos tendría quien por causa de ellas y de ellos llevaba embalsamado y entrapado uno de los órganos de la cavidad metafísica. No se engañaron los que tan bien habían juzgado las disposiciones de ánimo del capitán: desde el principio del motin se habían echado a la husma sus lebreros, y el amigo Ambrosio Fusella era cabalmente uno de ellos disfrazado, que había salido, como los demás, a caza del primer pobrete que se le deparase, con el fin de seguirle la pista, echarle la garrá y ponerlo a buen recaudo aquella misma noche, o sino, al siguiente día. Renzo había

les.) ¡Estar uno todo el santo día de Dios, nadando con calabazas para no ahogarse en este charco que anda hoy tan revuelto en la ciudad, y venir tú a zambullir cuando ya tocaba la hora!... Pues hasta mañana sea tu estamp; ¿no había más posada en Milan que la mía? Y a lo menos si hubieras venido solo, ya por esta noche hubiera hecho la vista larga, y mañana por la mañana te hubiera cantado la cartilá. Pero, no señor, te me cueñas allá con otro; y ¡jigo! ¡qué otro!...  
A cada paso iba el hostelero encontrando vecinos sueños, o en parejas, o en grupos, que todavía andaban de buro; y al llegar precisamente al punto en que hemos cortado su soliloquio, vió venir una patrulla de soldados; ladóse para dejarlos pasar, mirólos con el rabo del ojo, y continuó para su capa.—Estos son los que las endereza. ¡Y tú, bárbaro serrano, por haber visto a una poca de gente callejando y metiendo bulla, te has figurado que se iba a cambiar el mundo! Y después que tú te has perdido con esa majadería que se te ha aposentado en la testa, querías también hacerme descomiar a mí... ¡Yal! ¡yal! ¡Animal! A ver ahora cómo te desentredas; que yo por mí, aunque te lleven los diablos, allá te llevo a ver... ¡Como si quisiera yo saber tu nombre por mera curiosidad! A mí, que te llames Tadeo o Bartolomé ¿qué me importa?... No, ¡pues como me gusta a mí tanto coger la plumal Pero a bien que no eres tú solo el que vé las cosas al revés; tampoco las autoridades, con todos sus pregonés y ordenanzas, las ven muy al derecho: la noticia es verdaderamente fresca para que nos la viniese a dar un montañés cerril como tú... Pero, amigo, los posaderos somos siempre parte floca, y no nos metemos, como tú, a gobernar el mundo ni a charlar a tonas y a locas: acá sabemos que para reirse a mansalva de los pregonés, lo primero que hay que hacer es hablar de ellos con mucho respeto... No, y sino ¿sabes tú, mostrenco, la que aguarda al hostelero que vea las cosas como tú, y no trate de averiguar el nombre de los que van a parar en su casa? ¡Ahí es nada! Bajo la multa de trescientos escudos a cuales-

COTIZACIONES

Table with financial data under 'CREDITO MERCANTIL DE MENORCA BOLSA DE BARCELONA'. Includes items like Interior contado F., Idem A., Idem B., etc.

Idem Orenses primitivas... Francos Paris cheque... Libras cheque... Pago el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100...

Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 mayo 1913.

Table with financial data under 'Cotización de la Plata FACILITADA POR LA CASA MARRETT-BONNIN FIGUEROA Y CIA. DE BARCELONA'. Includes items like Platino, Oro fino, Plata fina barra, etc.

Depósito de bolas ley 800 mm. Depósito en Mahón: Plaza Arra-valeta, 7. Barcelona 4 junio 1913. Facilitado por la Casa Caplain Saint André et Fils de Paris. El kilóg. Pesetas

soldadura... Crisoles ingleses clase superior el número a... Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley. Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos. Referencias: Manuel Beltrán y Compañía, calle Comercio, núm. 13. Mahón 4 junio 1913.

Alta novedad Moderne Style Elegantísimas tarjetas de señoras y señoritas Librería de Sucesores de Parpal. Papel para máquinas de escribir LIBRERIA DE Sucesores de Parpal Nueva 10.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Palma

BRONQUITIS, TOS FERINA

y toda clase de toses nerviosas y rebeldes de los catarras agudos y crónicos, curadas radicalmente con el

FERINOL



Precio del frasco: 3 pesetas. De venta en todas las Farmacias y Droguerías. El por mayor en las Centros de Especificos.

Los daños causados son de suma importancia arrastrando las cosechas y devastando una extensión de sembrado de centenares de hectáreas. Las aguas arrastraron numerosas caballerías y dos mujeres y una niña que se dirigían a una casa de campo fueron arrastradas por las corrientes precipitando las tres ahogadas. Las noticias que se reciben de ribereños es de que dicho desbordamiento ha causado daños numerosos.

Del extranjero

Alemania

Notas diplomáticas La «Gaceta de Berlín» dice que Inglaterra hallase dispuesta a ceder a Alemania la importante colonia de Zanzibar y que además se tratará de que España y Portugal le cedan las posesiones del Muni y Angola.

Italia

Aumentando el ejército El ministro de la guerra italiano ha declarado que después de la guerra que su nación ha sostenido en la que conquistaron nuevas plazas y en virtud de los tratados firmados últimamente, se impone un aumento de cien mil hombres en aquel ejército.

Francia

La ley de los tres años El gabinete Barthón autor de la nueva ley del servicio de tres años, lo ha hecho cuestión de honor, apresurando su discusión en las Cámaras y asegurando que antes del 15 del corriente estará aprobada. Caso de que no suceda así, Monsieur Barthón presentará su dimisión y la de sus ministros. Témesse que esta ley origine graves disturbios en Francia, pues a los primeros actos de indisciplina en el ejército se han sucedido otros estos días.

La cuestión de Oriente

Los últimos despachos recibidos de Sofía, acusan una tirantez de relaciones entre serbios, búlgaros y griegos, temiéndose que estas naciones que hasta hace poco luchaban unidas acaben por declararse la guerra entre ellas. Los serbios muestran enemigos de los búlgaros, tanto es así que algunos diputados de la primera nación han pedido la revisión del tratado que acaban de firmar dichas naciones.

De provincias

Pamplona

Río desbordado

Efectos de los copiosos aguaceros caídos en los pasados días se ha desbordado el río Bidasoa, inundando el pueblo de Elizondo.

De Marruecos

Los franceses se preparan Despachos oficiales de Uxda dicen que el General Alix ha reunido to-

dos los elementos que crea necesarios para comenzar la ofensiva. Tíens bajo su mando numerosas tropas y mucho material de guerra. Ha asegurado las comunicaciones con todos los puntos estratégicos. En breve empezará el avance sobre Tazzá, ciudad que se propone tomar el General Alix, cueste lo que cueste, por lo que se cree que habrá combates sangrientos, pues los marroquíes se concentran en crecidas huestes en esta parte de Marruecos. Indudablemente ocurrirán sucesos sensacionales.

VERGER. Telegramas de la «Marítima», Barcelona 4. Isla de Menorca» fundado sin novedad a las seis y media.—Fernandez.

Academia de idiomas

a cargo de D. Miguel Oliver Amorós Secretario Intérprete de Sanidad, por oposición; Intérprete Jurado; Ayudante de Idiomas del Instituto general y técnico de Palma de Mallorca. Francés, Italiano, Inglés y Alemán Clases generales y particulares. CALLE DE GRACIA, 80 A. 4

Santoral

Santo de hoy.—Stos. Francisco Caracciolo fundador, Quirico, Darciano, Beltramo y atunina virgen. Santo de mañana.—Stos. Bonifacio y Dorotheo. Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de la Esperanza en Santa María.

Sociedades y Corporaciones

BANCO DE MENORCA SOCIEDAD ANÓNIMA.—MAHÓN En cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 30 de los Estatutos y de lo acordado por el Consejo de Administración de esta Sociedad, se convoca a junta general ordinaria para el día 4 de Junio próximo, a las cinco de la tarde, en el domicilio social, calle del Angel, 10, para dar cuenta de la Memoria y Balance del segundo ejercicio social, finido en 31 de Marzo último. Para el caso de que no pudiera celebrarse dicha junta por falta de número de acciones representadas en ella, queda desde luego convocada una nueva reunión para el día 6 del citado mes, a igual hora de las cinco de la tarde, en la que serán válidos los acuerdos que se adopten sea cual fuere el número de accionistas presentes o representados. Para tener derecho de asistencia a la reunión deberán depositarse en la

Caja de la Sociedad en Mahón o en la «Bancu Arnús» de Barcelona (Pasaje del Reloj), diez acciones, cuando menos, con cinco días de anticipación a la fecha fijada para la junta.—Mahón 17 de Mayo de 1913.—El Presidente del Consejo de Administración, Rafael Mercadal Timoner. 13

Consumo Público

MATADERO Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia: Día 1.º junio 1.º febrero, 197 kilos, es Plenás. 1 idem, 115, Milá Vay. 1 idem, 154, estancia A ta. 8 crnaeros, 110, Addaya (Mercada). 2 idem, 21, Binisafua d'en Sordina. 2 idem, 25, Biniguarda Nou (Alayor). 1 idem, 15, propio.

Consultorio Médico Quirúrgico

A CARGO DE LOS DOCTORES VALLADOLID, ROCANDIU Y CAMPOS. — Especialidades — Enfermedades del estómago e intestinos. Enfermedades de los ojos. Enfermedades de la matriz y de los niños. Consulta diaria de 11 a 1 y de 7 a ocho. Consulta gratis a los pobres, Lunes y Jueves de 4 a 5. Calle de Anunciavay, núm. 16. 12

Boletín demográfico

Defunciones ocurridas desde el 17 al 30 mayo de 1913: Día 17 Matías Ripoll Barber, 1 año, Reina, 40, de atrespía. Doña Antonia Pons Pons, 88 años, Hospital Municipal, de vejez. Día 18 No hubo ninguna. Día 19 Doña Juana Mancas Quintana, 72 años, p'za Príncipe 1, de bronconeumonía. Día 20 No hubo ninguna. Día 21 Doña Josefa Ordinas Alejandro, 64 años, Pl y Margall, 18, de cáncer uterino. Día 22 No hubo ninguna. Día 23 Doña Juana Clar Oñila, 57 años, Doctor Eriza, 55, de ceguera. Don Antonio Riudavata Saom, 52 años, predio «Turduñell de D. I.», de herida.

Días 24 y 25 No hubo ninguna. Día 26 Don Gabriel Pons Ponsatí, 78 años, Reina, 1, de epiteloma del cañio. Día 27 Doña María Seguí Morro, 91 años, Isabel II, 36, de vejez. Don Gabriel Pons Tuduri, 54 años, Infanta, 155, de cáncer del riñón. Dou Juan Petrus Sintes, 75 años, San Jaime, 7, de retención de orina. Día 28 Doña Catalina Sintes Seguí, 57 años, Infanta, 138, de coma diabético. Día 29 No hubo ninguna. Día 30 Doña Victoria Barber Fayes, 24 años, San Jerónimo, 22, de tuberculosis pulmonar.

Boletín Diario Oficinas públicas

Gobierno Militar.—Horas de despacho: de 9 a 1.—Calle de Isabel II. Delegación del Gobierno.—De 9 a 1.—Calle de Gracia. Ayuntamiento.—De 9 a 1.—Plaza de la Constitución. Juzgado de 1.ª Instancia.—De 9 a 1.—Claustro del Carmen. Juzgado Municipal.—De 9 a 1.—Alonso III. Aduana Nacional.—De 9 a 1.—En los muelles de Sol a Sol, Andén de Poniente. Delegación de Hacienda.—De 9 a 1.—Andén de Poniente. Comandancia de Marina.—De 9 a 1.—Calle del Carmen. Giro Mituo.—De 9 y media a 12 y media.—Puente del Castillo. Zona de Reclutamiento.—De 9 a 1.—Calle de San Roque. Biblioteca Pública.—De 9 a 2.—Plaza de San Francisco. Museo Municipal.—Los jueves de 3 a 5 y los domingos de 10 a 12, en el Ateneo Científico, Literario y Artístico.—Plaza del Príncipe. Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas (Hospital Civil).—Consulta: los lunes, miércoles y viernes de 9 a 11 de la mañana. Giro postal.—En las Oficinas de Correos todos los días de 9 a 1.

Comunicaciones

Estación de Telégrafos.—Permanente.—Calle de San Fernando. Central de Teléfonos.—Permanente.—Calle del Bastión. Oficinas de Correos.—Calle de Isabel II. HORAS DE DESPACHO Certificados y valores Todos los días de 9 a 12; además los lunes y miércoles de 18 a 19 y los jueves y domingos de 15 a 16.

De Madrid

4 Junio. Las condiciones de García Prieto

Se da como cosa cierta que tanto por parte del señor Maura como por la de diferentes prohombres liberales había gran interés en que el Conde de Romanones no asumiera de nuevo el poder y que se encargara de ello el señor García Prieto. En este sentido se le hicieron indicaciones al señor Marqués de Alhucemas y hasta se asegura se interesó en ella cierta elevada personalidad, pero aquel puso por condición indispensable que no se encargara del Gobierno sin que se le diera el decreto de disolución de las actuales Cortes, ya que con estas no quería en modo alguno gobernar.

Esta condición no fué del agrado de quienes por él se habían interesado, por cuanto de darle dicho decreto se le concedía una larga vida y a lo que se tiene es a lo contrario, ya que en los círculos políticos se da como cosa cierta que la vida del actual Gabinete vá a resultar muy efímera y que al conde vá a sustituirle otro Gobierno liberal que pudiera ser presidiera el General Weyler, quien sería el encargado en octubre de entregar el poder a los conservadores.

Algunos periódicos barajan nombres sobre el primer gabinete conservador que se forme, asegurándose que el señor Lacierva no formará parte de él, entrando en cambio dos ministros nuevos que son el marqués de Lema y Gabrielito Maura.

La Santa Cinta

La Mayordomía Mayor de Palacio ofició hace unos días a Tortosa que le fuera remitida la reliquia de la Santa Cinta, por estar próximo el alumbramiento de Su Majestad la Reina doña Victoria.

En el acto se dispusieron a cumplimentar la orden y hoy se esperaba en Madrid dicha reliquia, de la cual es portador el Chantre de aquella catedral don Juan José Hidalgo. Los ministros reunidos fuera de Madrid

El importante periódico «El Imparcial» perteneciente al Trust, dice que en la tarde del domingo y en

De provincias

Pamplona

Río desbordado Efectos de los copiosos aguaceros caídos en los pasados días se ha desbordado el río Bidasoa, inundando el pueblo de Elizondo.

Curación rápida del dolor de cabeza

Probad las acreditadísimas

## Obleas rosadas G. Pons

Desaparecen en 10 minutos toda clase de dolores de cabeza por fuertes que sean, dando también muy buen resultado en las NEURALGIAS.

No contienen Antipirina, Fenacetina, Opio ni morfina.

Precio de la caja 1'25 pesetas.

De venta en la farmacia del AUTOR, Doctor Orfila, 12.

## Talleres Tipográficos de Sucesores de Parpal

R. Abundancia 16--Sucursal, Nueva 10

En estos Talleres se ha recibido un bonito surtido en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, carnets, menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc. etc.

Impresos oficiales a precios reducidos

Libretas de alquiler, listas de embarque, fés de vida, altas de contribución industrial, expedientes matrimoniales, permisos para construcción de botes, etc. etc.

En la sección de librería, libros de comercio de toda clase de rayados, libretas, agendas, cuadernos de notas y existencia en artículos de escritorio última novedad.

Especialidad en tarjetas de visita y comerciales y en participaciones matrimonio y de natalicio.



### ¡Alerta todo el mundo! POLVOS REGENERADORES

para hacer poner 13.000 huevos al año con solo DIEZ GALLINAS!

¡¡ 3.000 HUEVOS !! Primero y único en España (Patente por 20 años)

Descubrimiento maravilloso

Resultados sorprendentes

Ponen todos los días y en todas las estaciones del año, hasta en el tiempo más crudo del invierno. Numerosos testimonios.

GASTO INSIGNIFICANTE. ¡Pedic la marca «2 Gallinas Negras».

Agente para Cataluña, Baleares y Canarias: Joaquín Fau, Mallorca, 148.—Barcelona.

Depósito en Mahón: ANTONIO CANTAMISA, Hadnóver, 2.

54-75

### Cicrosis Anemia

Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones constrictivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tónicos-Reconstituyentes, que se el

### Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco a poco el tinte rosado normal; el apetito renace; las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, si la hay.

Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, a la vez que inofensivo, para ayudar a su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que además cura el raquitismo y linfatismo.

Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía y para el enfraquecimiento, pues activa la nutrición.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto a quien lo pida.

## SOBRE-MONEDERO

para la circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial creado por R. D. de 30 Nbre. 1899

El Sobre Monedero circula entre todos los pueblos de la península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de Correos están obligados a admitirle a la circulación los carteros y peatones rurales. El Sobre Monedero es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas; en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giros; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódico, pedidos de libros, pensiones, mesadas etc., etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre Monedero tiene la garantía del Estado que afianza cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre Monedero se vende en los estancos, administraciones, estafetas de correos y carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., etc. al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancieros se harán en las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos a las oficinas de la Sociedad del Sobre Monedero. Se abona un buen premio de venta. Se desean representantes activos para capitales de provincias y pueblos importantes.—Oficinas: Serrano 16, Madrid.

## Société generale de Transports maritimes a vapeur

Línea directa para el Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 de junio directamente para Buenos-Aires, el magnífico y rápido vapor francés

## SALTA

admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios en Barcelona: Ripoll y C.ª, Dormitorio en San Francisco 25 principal.—Barcelona.

Este anuncio está aprobado por la Junta local de Exigencias de Barcelona.



¡Caballeros! ¡Señoras! ¡Niños!

USAD SIEMPRE A DIARIO

## POLVOS NOEL

Los médicos más eminentes los recomiendan para los escogidos de los niños, ardores, granos, rojeces, erupciones, grietas, sarpullidos, quemaduras y demás irritaciones cutáneas e higiene de la piel.

NOEL evita el mal olor del sudor en pies y sobacos.  
NOEL único que cura, suaviza y entona la piel.  
NOEL para los caballeros después de afeitarse es imprescindible, pues evita el ardor de la navaja y previene de cualquier infección.  
NOEL el mejor para el toilette de señoras.  
NOEL es indispensable después del baño.  
NOEL excelente antiséptico ¡el mejor de todos! exigid la marca.  
Botes, presentación exquisita, ricamente perfumados.  
Único agente en España: Joaquín Fau, calle Mallorca, 184, Barcelona.

UNICOS DEPOSITARIOS:

Olives Hermanos-LE. PRINTEMS-Mahón



## OSRAM

Filamento estirado

Irrompible

Superior a todas

PROBARLA ES ADOPTARLO

Depósito Lorenzo Conforto

PORTAL DE MAR 16.

2-45

## Para Montevideo y Buenos-Aires

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Saldrán de Barcelona el día 3 de cada mes un magnífico vapor de dicha Compañía para Montevideo y Buenos-Aires y el 21 de cada mes un vapor francés de la Société Generale.

Extraordinarios los días 18 y 21 junio 1913

Saldrán de Barcelona directos para Montevideo y Buenos-Aires los magníficos vapores italiano y francés

Tommaso di Savoia

SALTA

Y extraordinario también el 3 de julio, el vapor español

Alfonso XIII

Buenos Aires harán su travesía en 15 días.

Para informes y demás, dirigirse: en Ciudadela a D. Juan Lopez, Alfonso III, número 46, y en Mahón a D. José Llopis, plaza Carmen, número 10.

## JABON HERMIT

El JABON HERMIT es perfectamente puro. Es el mejor para ser usado en esas particulares. Economiza tiempo, dinero y trabajo. Es el placer de la mujer. Se puede usar con agua caliente o fría. Es conveniente para la salud. Es el ideal de la Matrona Inglesa.

Probadlo y lo usareis siempre

Representante y Depositario en Mahón,

D. GOMILA, Nueva, número 40

25-25

## CHOCOLATES

de la acreditada Fábrica de DOMINGO ANDREU, Palma de Mallorca. Los mejores y de fabricación esmerada. Sin mezclas de ningún género.

Representante en Mahón, LORENZO GOMILA, Friles, 26.

25-25

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16, Mahón